

## ***Presentación especial de libros de Hebert Pérez Concepción en la Universidad de Oriente***<sup>420</sup>

Cuando el tribunal constituido por la Unión de Historiadores de Cuba le concedió a Hebert Pérez Concepción el Premio Nacional de Historia estaba reconociendo su larga trayectoria profesional marcada por dos vertientes principales: la docencia y la investigación.

Del extenso e intenso ejercicio académico de Hebert Pérez se conoce mucho en estos predios. La huella dejada en varias generaciones de estudiantes es imperecedera y así lo manifiestan las espontáneas muestras de aprecio que recibe constantemente.

He preferido para esta jornada de presentaciones especiales de las obras de autores universitarios premiados por la Unión de Historiadores, no circunscribirme a *Sobre los Estados Unidos y otros temas martianos*, el último libro publicado por Hebert Pérez y —a partir de una mirada retrospectiva— ofrecer algunas consideraciones sobre su impronta historiográfica y, en especial, sus aportaciones a los estudios sobre José Martí, que le ha ocupado buena parte de su laboreo intelectual.

Como en este tipo de actividades nunca nos sobra el tiempo y el rigor de la síntesis puede afectar las pretensiones pensadas, me adelanto y les recomiendo dos trabajos que le hemos dedicado a la obra de nuestro entrañable profesor y colega. Nos referimos al ensayo “Hebert Pérez, el magisterio en la exégesis del universo martiano” que escribimos junto a la profesora María Antonia Pérez, y a la entrevista “Estudiar a Martí me ha marcado para toda la vida: de las conversaciones con Hebert Pérez Concepción” que le realizamos junto al profesor Giovanni Villalón, ambos publicados en los números especiales de la revista *Maestro y Sociedad*, dedicados al 70 aniversario e

---

<sup>420</sup> Esta presentación se produjo el 9 de mayo de 2018 durante el homenaje a Hebert Pérez Concepción en la Universidad de Oriente, como parte del reconocimiento en la Feria del Libro por haber merecido el Premio Nacional de Historia, 2017.

la apertura de la Universidad de Oriente y al 165 aniversario del nacimiento de José Martí, respectivamente.

Aunque con su habitual modestia Hebert Pérez, en el breve texto introductorio, “José Martí, patrimonio de la nación” declara: “Más que pretensiones académicas, el interés en la divulgación de algunos aspectos del patrimonio martiano, particularmente con la percepción de la realidad norteamericana, nos mueve a la publicación de este texto”, debemos convenir en que este es un libro de continuidad y madurez de trabajo intelectual, en el que reaparecen las tres vertientes esenciales de las aportaciones de Hebert Pérez a las investigaciones sobre José Martí: a) el análisis de la visión martiana sobre diversos asuntos de la historia y realidad de los Estados Unidos y su trascendencia; b) el tratamiento monográfico a otros temas de la vasta creación martiana sobre asuntos históricos, económicos, políticos, sociales y culturales; y c) el ejercicio crítico sobre la producción en torno al Maestro, desarrollada en prólogos, reseñas y presentaciones de libros.

Nuestras conversaciones y reflexiones sobre la obra martiana de Pérez Concepción nos permiten confirmar el criterio del destacado investigador del Centro de Estudios Martianos Ibrahín Hidalgo, quien afirma: “En el caso de los estudios sobre los Estados Unidos se hace necesario hablar de Hebert Pérez, un verdadero estudioso de la evolución del pensamiento martiano dentro de los Estados Unidos en relación con la historia de ese país”.<sup>421</sup>

Hebert Pérez ha revelado que sobre el héroe nacional cubano solo tenía experiencias vivenciales de sus años infantiles y juveniles en su terruño de Mir, y que aún después de haber cursado estudios universitarios en los Estados Unidos eran muy pocas sus incursiones en la obra martiana, a la que se aproximó a instancias de colegas y alumnos de la Escuela de Historia de la Universidad de Oriente; y que fue a través de las lecturas de las “escenas norteamericanas” que se aproximó al universo martiano, en un incesante camino que incluyó la participación en eventos sobre el tema como

---

<sup>421</sup> Ibrahín Hidalgo Paz: “Estudios del pensamiento martiano”, en *Memorias. Programa profesional XVII Feria Internacional del Libro de La Habana*, p. 11.

el “Encuentro Nacional de Estudios sobre José Martí”, desarrollado en el Centro de Estudios Martianos en 1987 y la defensa de la ponencia “Martí, historiador de los Estados Unidos y precursor de su desborde imperialista” en el Simposio Internacional José Martí contra el panamericanismo imperialista” efectuado en 1989 y publicado un año después en el decimotercer número del *Anuario del Centro de Estudios Martianos*, aunque tuvo como momentos cumbres la defensa de la tesis doctoral “José Martí y la práctica política norteamérica (1881-1889)” y su posterior publicación como libro por la Editorial Oriente en 1995.

Luego de la publicación de su primer libro, el investigador ha retornado sistemáticamente a diversos asuntos relacionados con la visión martiana de los Estados Unidos, con la consecuente publicación de numerosos trabajos en publicaciones periódicas, volúmenes impresos en el exterior o en libros de las ediciones territoriales, muchos de los cuales pueden haber pasado inadvertidos, y que acertadamente son incluidos, junto a escritos que se mantenían inéditos, en *Sobre los Estados Unidos y otros temas martianos*.

Si del primer libro ponderamos la acuciosidad en el análisis y el valor metodológico, sobre todo por la periodización aportada con respecto al objeto de su investigación, lo cual favorece la comprensión de la problemática estudiada, sobre esta nueva entrega, que consideramos de continuidad interpretativa, se debe insistir en que el autor, consciente de que: “[...] los temas abordados de algún modo ya han sido tratados con acierto por estudioso de su obra, pero el patrimonio martiano es inagotable y falta mucho por esclarecer y profundizar”, se empeña en sistematizar y profundizar cuestiones que lo reclaman; y como en sus estudios precedentes, en aras de fundamentar la visión totalizadora deseada, recurre a interpretaciones multidisciplinares donde se entrecruza el análisis formal del periodismo martiano, en especial las llamadas escenas norteamericanas y la adecuada contextualización histórica y valoración del texto.

De los otros temas martianos anunciados desde el título se debe recalcar que también se incluyen algunos de duradera presencia en los debates académicos en torno a José Martí en los que Hebert Pérez ha participado durante años, como la rela-

ción del Héroe nacional cubano con el movimiento modernista y otros relacionados con problemas sociales de mucha actualidad, a saber: las concepciones éticas del Maestro y su posición sobre la temática de la mujer y el problema racial.

Por último, también aparecen evidencias del sistemático ejercicio crítico sobre la producción en torno al Maestro, desarrollado en prólogos, reseñas y presentaciones de libros

La inclusión de los prólogos escritos para los libros *José Martí. Ciencia y Conciencia* y *Todos los viernes hay horca... Martí y la pena de muerte en los Estados Unidos* confirma su interés por develar ante los lectores el intrínquilis de la obra, a partir del conocimiento atesorado, a fin de facilitar una más completa exégesis<sup>422</sup>.

Por último les recuerdo que la labor martiana de Hebert Pérez ha ido más allá del ejercicio pedagógico e historiográfico. Muchos de sus colegas y ex alumnos recordarán sus sistemáticos esfuerzos por incentivar los estudios sobre José Martí en la Universidad de Oriente, ya fuera desde las aulas, en el apoyo a los Seminarios Juveniles Martianos, en la presidencia de la Cátedra Martiana del alto centro de estudios y la organización de acciones académicas, científicas y socializadoras; y —mucho más— con su disposición de y dialogar en los más diversos espacios y con los públicos más heterogéneos y transmitir los conocimientos atesorados.

Suscribo el calificativo que José Luís de la Tejera, otro empuñado investigador y divulgador martiano de nuestro ámbito, acuño para referirse a Hebert Pérez: “es nuestro martiano mayor”.

---

<sup>422</sup> Sobre los valores del libro *Sobre los Estados Unidos y otros temas martianos* nos extendimos en el prólogo de la obra publicada por la Editorial Oriente en 2015 y en la reseña que insertamos en la revista *Honda*, número 45.